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Medidas incluem aumento de diárias para equipes em campo, além do reforço do efetivo do Corpo de Bombeiros e contratação de brigadistas
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Relacionamento entre Venezuela e China tem base eco-
nômica. Já com Moscou, Caracas tem relações militares
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Wilson Lima anuncia ampliação do efetivo para 
combate às queimadas no sul do Amazonas
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Reportagem do jornal 
Folha de S.Paulo apon-
ta suposto uso infor-
mal da estrutura do TSE 
sob a presidência de 
Moraes para subsidiar 
investigações contra 
bolsonaristas no STF

Ministros do Su-
premo Tribunal 
Federal (STF) saí-
ram publicamen-

te em defesa de Alexandre 
de Moraes após reportagem 
do jornal Folha de S.Paulo, 
enquanto a oposição de-
fende a abertura de uma 
Comissão Parlamentar de In-
quérito (CPI) e um processo 
de impeachment contra o 
magistrado.

Na abertura da sessão do 
STF desta quarta-feira (15), 
o presidente da Corte, Luís 
Roberto Barroso, classificou 
como “tempestade fictícia” a 
repercussão da reportagem 
da Folha de S. Paulo sobre o 
suposto uso informal da es-
trutura do Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) sob a presi-
dência de Moraes para sub-
sidiar investigações contra 
bolsonaristas no Supremo.

“Todas as informações 
solicitadas eram informa-
ções públicas, solicitadas 
ao órgão do Tribunal Su-
perior Eleitoral que fazia 
o acompanhamento das 
redes sociais”, disse.

STF e PGR dão apoio a Moraes; oposição 
articula CPI e impeachment contra ministro

No Senado, estão sendo 
colhidas assinaturas para a 
abertura de um processo de 
impeachment contra Mora-
es. Já na Câmara, parlamen-
tares têm articulado pela ins-
talação de uma Comissão 
Parlamentar de Inquérito 
(CPI) sobre o tema.

Vice-líder da oposição 
no Senado, Eduardo Girão 
(Novo-CE) disse, em entre-
vista a jornalistas em Bra-
sília, que a abertura de um 
processo de impeachment 
no Senado e de uma CPI 
na Câmara fazem parte do 
“processo democrático, sem 
pré-julgamentos”.

A oposição pretende apre-
sentar o pedido de impeach-
ment contra Moraes apenas 
em 9 de setembro, após 
realizar uma coleta pública 
de assinaturas.

“Vamos fechar no dia 7 
de setembro a coleta de 
assinaturas, com o apoio dos 
brasileiros, para, no dia 9 
de setembro, se Deus qui-
ser, nós apresentarmos, na 
Presidência do Senado, esse 
pedido, que pode ser talvez 
o maior pedido de impeach-
ment que a gente já tenha 
tido na história do Brasil”, 
declarou Girão.

Até o momento, a expec-
tativa é que Pacheco não 
avance com os pedidos no 
Senado, por entender que 
ainda não há elementos 
suficientes para dar en-
caminhamento ao proces-
so, de acordo com fontes 
próximas ao presidente  
do Congresso.

DIVULGAÇÃO

Ministro do STF, Alexandre de Moraes

“Portanto, não houve aqui 
nenhum tipo de investigação 
de natureza policial ou inves-
tigação de que dependesse 
de reserva judicial. Era acom-
panhamento de dados e in-
formações, notícias e posta-
gens em redes sociais, para 
verificar se ali havia alguma 
conduta criminosa ou que 
estava sendo investigada no 
âmbito dos inquéritos no 
STF”, acrescentou.

Decano da Corte, Gilmar 
Mendes afirmou, na sequên-

cia, que as ações de Moraes 
em inquéritos têm “se pau-
tado pela legalidade”.“Não 
é de hoje que o ministro 
Alexandre tem sido alvo de 
críticas infundadas acerca 
da condução das investiga-
ções sobre sua responsabi-
lidade”, declarou.

Moraes também se pro-
nunciou primeira vez so-
bre as revelações durante a 
sessão. Na oportunidade, o 
ministro pontuou que “não 
há nada a esconder” sobre 

sua atuação.
“Nenhuma das matérias 

preocupa meu gabinete, 
me preocupa, ou a lisura 
dos procedimentos. Todos 
os procedimentos foram 
realizados nos âmbitos de 
investigações já existen-
tes”, afirmou.

Conforme Moraes, acio-
nar diretamente o órgão do 
TSE era o “caminho mais 
eficiente” para as investi-
gações na ocasião. A outra 
opção, segundo ele, seria 

demandar informações à 
PF, que, em dado momen-
to, “pouco colaborava com  
as investigações”.

O procurador-geral da Re-
pública Paulo Gonet também 
se manifestou em defesa de 
Moraes. “Onde cabia nos pro-
cessos sobre a relatoria do mi-
nistro Alexandre de Moraes a 
intervenção da Procuradoria-
-Geral da República ou da 
Procuradoria-Geral Eleitoral, 
houve abertura de oportuni-
dade para atuação do Minis-
tério Público”, afirmou.

Oposição quer impeach-
ment e CPI

No lado da oposição, par-
lamentares têm sugerido a 
abertura de um processo de 
impeachment contra o mi-
nistro do STF e ex-presidente 
do TSE.

“Tem que ser exigida a 
anulação de todos esses atos 
do TSE, sobre o presidente 
[Jair Bolsonaro, do PL, hoje 
ex-presidente], do Alexandre 
de Moraes, o impeachment 
de Alexandre de Moraes e 
o fim desses inquéritos das 
fake news”, afirmou o depu-
tado federal Eduardo Bolso-
naro (PL-SP).

Outro filho do ex-pre-
sidente, o senador Flávio 
Bolsonaro (PL-RJ) também 
pediu a extinção de “todos 
os julgamentos” contra seu 
pai em que Moraes teve 
participação, dada “sua pré-
-disposição de condená-lo”. 
“Moraes deve responder por 
atentado contra a democra-
cia”, disse.
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DIVULGAÇÃO 

Os Jogos Olímpicos de Paris, encerrados neste domingo (11), terminam com 128 anos 
de predominância masculina entre os atletas das 48 modalidades praticadas. Foram as 
Olimpíadas mais femininas da história.

Pelos números finais divulgados no site oficial dos Jogos, participaram desta edição 
5.655 homens e 5.455 mulheres. A diferença de 0,9% entre os gêneros deve-se, sobre-
tudo, ao torneio de futebol.

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO 

A Organização Mundial da Saúde (OMS) prolongou por mais um ano a série de 
recomendações feitas anteriormente para o combate à Mpox no continente africano. 
O anúncio foi feito nesta quarta-feira (14) pelo diretor-geral da entidade, Tedros 
Adhanom Ghebreyesus, durante a abertura do comitê de emergência que avalia a 
epidemia da doença na região.

Editorial

Após protagonizar algu-
mas das maiores investi-
gações contra o ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro, 
agora o ministro Alexan-
dre de Moraes está na vi-
trine. Denúncias apontam 
que ele teria montando 
um gabinete do ódio con-
tra o ex-presidente.

“Neste momento, ele 
[Moraes] é acusado de 
um crime gravíssimo. Ou 
seja, cumpriu o seu dever. 

Em certos parâmetros de 
organização do mundo, 
aquele que cumpre o seu 
dever é atacado e nós 
estamos queridos diante 
da inusitada situação em 
que se questiona o exer-
cício de ofício do poder 
de polícia [do TSE]”, afir-
mou Flávio Dino.

Moraes e ministros do 
STF classificam as acusa-
ções como fantasiosas, 
mas os poderes voltam 

a balançar em Brasília. 
Desde os tempos em que 
a Lava Jato entrou sob 
suspeita e Sérgio Morto 
foi acusado de perseguir 
o presidente Lula, nun-
ca mais a democracia 
brasileira viu a balança  
se equilibrar.

O gabinete esclareceu 
que esses relatórios fo-
ram incorporados às in-
vestigações e inquéritos 
em andamento no STF, 

com o conhecimento da 
Procuradoria Geral da 
República (PGR). Res-
saltou ainda que todos 
os procedimentos foram 
oficiais, regulares e devi-
damente documentados.

Assim como fizeram os 
aliados de Lula, os aliados 
de Bolsonaro prometem 
ir a fundo investigar as 
denúncias contra Mo-
raes. Em pleno período 
eleitoral, o Brasil ganha 

mais uma pauta bom 
para desarmar antes de 
outubro.

DATA-BASE 
Roberto Cidade e Wil-

son Lima articularam com 
sucesso o aumento da 
data-base dos servidores 
da Aleam. Mas um com-
promisso com a popula-
ção que vai sendo cum-
prido pelo Executivo e o 
Legislativo do Amazonas.

Moraes sob suspeita  

Educação, inclusão e tecnologia: parceria entre 
Samsung e etech é exemplo a ser seguido

Na confluência da tecno-
logia e da inclusão social, a 
parceria entre a etech, escola 
tecnológica da FPFtech, e a 
Samsung marca um avanço 
significativo na capacitação da 
Amazônia para a Indústria 4.0.

Essa colaboração visa pre-
parar mais de 1.500 pessoas 
para enfrentar os desafios de 
um mercado em constante 
transformação, com foco em 
áreas cruciais como Big Data, 
Inteligência Artificial, Compu-
tação em Nuvem e Automa-
ção Industrial. O diferencial 
desse programa, além da sua 
abrangência e conteúdo, é a 
adaptação dos cursos para 
incluir pessoas com deficiên-
cia auditiva, demonstrando 
um compromisso real com a 
inclusão social.

A Indústria 4.0 represen-
ta uma revolução no modo 
como as empresas operam, 
integrando tecnologias avan-
çadas que automatizam pro-
cessos, otimizam a produção 
e aumentam a eficiência. No 
entanto, para que essa revo-
lução se concretize, é essen-
cial contar com profissionais 
capacitados que possam não 
apenas operar essas novas 
tecnologias, mas também ino-
var e liderar a implementação 
de soluções disruptivas.

É aqui que o programa da 

Escola Tecnológica da FPFtech, 
etech, em parceria com a Sa-
msung, se destaca, ao oferecer 
cursos que abordam desde o 
desenvolvimento de software 
até a implementação de siste-
mas de automação industrial.

Nancy Cavalcante, diretora 
educacional da etech, explica 
que os cursos foram minu-
ciosamente projetados para 
responder às necessidades do 
mercado regional, que cada 
vez mais demanda profis-
sionais com conhecimentos 
específicos em tecnologias 
emergentes. “Nosso objetivo 
é preparar a comunidade local 
para não apenas acompanhar, 
mas também liderar as inova-
ções que estão moldando o 
futuro da indústria. Sabemos 
que a Amazônia possui um 
enorme potencial, e queremos 
garantir que a nossa região 
esteja na vanguarda da trans-
formação digital”.

Para garantir que todos 
os alunos possam aproveitar 
ao máximo o conteúdo dos 
cursos, as aulas são acom-
panhadas por intérpretes de 
Libras, proporcionando uma 
experiência de aprendizado 
inclusiva e acessível.  

A relevância desse programa 
é reforçada pelo contexto atual 
em que vivemos. A pandemia 
acelerou a adoção de tecno-

logias digitais em todos os 
setores, e a demanda por pro-
fissionais qualificados cresceu 
exponencialmente. Empresas 
que não se adaptarem a essa 
nova realidade correm o risco 
de ficarem para trás, e a falta 
de mão de obra qualificada é 
um dos maiores obstáculos 
para a implementação bem-
-sucedida da Indústria 4.0. Por 
isso, investir em educação e 
capacitação profissional não 
é apenas uma questão de 
responsabilidade social, mas 
também uma estratégia crucial 
para garantir a competitivida-
de no mercado global.

Por fim, a iniciativa reafirma o 
papel da Amazônia como um 
polo emergente de inovação 
tecnológica. Com programas 
como esse, que aliam educa-
ção, inclusão e tecnologia, a 
região se posiciona como um 
local estratégico para o desen-
volvimento de soluções que 
podem transformar não apenas 
o mercado local, mas também 
influenciar tendências globais.

A educação, nesse contexto, 
é mais do que um meio para 
obter conhecimento técnico. 
É um instrumento de transfor-
mação social, que capacita as 
pessoas a contribuírem para 
o progresso da sociedade e 
para a sustentabilidade da  
floresta amazônica.

Augusto Cecílio
Auditor fiscal e professor

Fundos imobiliários são 
uma excelente opção de 
investimento para quem 
deseja diversificar sua car-
teira e ter uma rentabilidade 
atrativa. Mas, afinal, o que 
são fundos imobiliários e 
como investir com segu-
rança? Neste artigo, vamos 
explicar exatamente isso e 
te dar algumas dicas para 
começar a investir nesse tipo 
de ativo.

Os fundos imobiliários são 
uma forma de investimento 
coletivo em que várias pes-
soas se unem para investir 
em empreendimentos imo-
biliários, como shoppings, 
edifícios comerciais, galpões 
logísticos, entre outros. Ao 
adquirir cotas de um fundo 
imobiliário, você se torna um 
cotista e passa a receber os 
rendimentos gerados pelos 
aluguéis e valorização dos 
imóveis da carteira do fundo.

Para investir em fundos 
imobiliários com segurança, 
é importante seguir algumas 
dicas. A primeira delas é 
estudar o mercado imobili-
ário e a economia como um 
todo. Entender o funciona-
mento do setor imobiliário, 
os diferentes tipos de fundos 
disponíveis e como eles se 
relacionam com o mercado 
financeiro é fundamental 

para tomar decisões mais 
assertivas na hora de investir.

Além disso, é importante 
analisar a gestão do fun-
do imobiliário em que você 
pretende investir. Verifique a 
reputação da administrado-
ra, sua experiência no mer-
cado, a rentabilidade dos 
fundos que ela administra e 
como ela lida com eventu-
ais problemas que possam 
surgir. Uma gestão eficiente 
e transparente é essencial 
para garantir a segurança 
do seu investimento.

Outra dica importante é 
diversificar sua carteira de 
fundos imobiliários. Ao in-
vestir em diferentes tipos de 
empreendimentos e regiões 
geográficas, você reduz o ris-
co de concentração e aumen-
ta suas chances de obter uma 
rentabilidade mais consisten-
te ao longo do tempo. Além 
disso, diversificar sua carteira 
também te protege de even-
tuais problemas que possam 
afetar um único fundo.

Por fim, é fundamental de-
finir seus objetivos e prazos 
de investimento antes de 
aplicar em fundos imobili-
ários. Se você deseja obter 
uma renda passiva no curto 
prazo, pode optar por fun-
dos que pagam dividendos 
regularmente. Já se seu ob-

jetivo é obter uma valori-
zação do capital no longo 
prazo, pode escolher fundos 
com foco em valorização 
dos imóveis da carteira. Seja 
qual for o seu objetivo, é 
importante ter em mente 
que os fundos imobiliários 
são investimentos de mé-
dio a longo prazo e que a 
paciência é uma qualidade 
essencial para quem deseja 
obter sucesso nesse tipo de 
investimento.

Investir em fundos imobili-
ários pode ser uma excelente 
alternativa para quem de-
seja diversificar sua carteira 
e obter uma rentabilidade 
atrativa no mercado finan-
ceiro. Com as dicas certas 
e uma análise criteriosa do 
mercado, você pode inves-
tir com segurança e obter 
resultados consistentes ao 
longo do tempo. Portanto, 
não perca tempo e comece 
a estudar o mercado imobi-
liário e os fundos disponíveis 
para encontrar as melhores 
oportunidades de inves-
timento para o seu perfil. 
Lembre-se sempre de contar 
com a ajuda de profissio-
nais especializados e de se 
manter atualizado sobre as 
tendências do mercado para 
tomar as melhores decisões 
de investimento.

Bacharel em Adm Empresas FGV-Sp,  Pós Graduado em Marketing ISAE Am, Pós Graduado e Metodologia 
do Ensino Superior Fametro, Vice-Presidente CRECI Am 18° Região, Corretor há 15 anos.

CRECI 2131PF

@khaledhauachejr
hauache@gmail.com 

92 99122-1000Khaled Hauache

O quê são Fundos Imobiliários e como 
investir?
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Cidades

Medidas incluem au-
mento de diárias para 
equipes em campo, 
além do reforço do 
efetivo do Corpo de 
Bombeiros e contra-
tação de brigadistas

O governador Wil-
son Lima anun-
ciou, nesta quar-
ta-feira (14/08), 

medidas para reforçar o 
trabalho do Governo do 
Estado no combate às quei-
madas no Sul do Amazonas. 
Entre as ações apresenta-
das está o aumento no valor 
das diárias para as equipes 
que estão em campo, o 
envio de mais 200 homens 
do Corpo de Bombeiros e a 
contratação imediata de 85 
brigadistas pelo Governo 
do Estado.

“Com o incremento de mais 
200 alunos soldados e mais 
85 brigadistas de imediato, 
vamos chegar a pelo menos 
650 homens [em campo]. A 
nossa ideia é fazer com que 
no período mais complicado 
da estiagem, nós tenhamos 
mais ou menos mil homens 
atuando nesses municípios 
que representam situações 
mais complicadas do ponto de 
vista das queimadas”, afirmou 
o governador Wilson Lima.

Os 200 alunos soldados 
que passam a compor em 
até 15 dias as equipes que 
estão atuando no interior, 
fazem parte dos aprovados 
no último concurso público 
para as forças de Seguran-
ça, realizado em 2022.

O grupo está em fase de 
conclusão do curso de for-
mação e vai se somar aos 
410 agentes que já estão 
na região Sul do Amazo-

Com o incremento de mais 200 alunos soldados e mais 85 brigadistas de imediato

ALEX PAZUELLO/ SECOM

Wilson Lima anuncia ampliação do efetivo para 
combate às queimadas no sul do Amazonas

nas pela Operação Aceiro. 
A ação envolve homens 
do Corpo de Bombeiros, 
brigadistas municipais e  
Força Nacional.

“O governador tem nos 
fortalecido com viaturas e 
equipamentos. Esse ano re-
cebemos Auto Bomba Tan-
que, caminhão com 5 mil 
litros d’água, mangueiras, 
materiais de combate a in-
cêndio. Todo esse suporte é 
necessário para o efetivo ir 
a campo e fazer o seu tra-
balho de maneira adequada 
e técnica”, acrescentou o 
comandante do Corpo de 

anunciou o aumento das 
diárias desses servidores. 
O aumento médio será de 
55%, e com isso as diárias 
ficarão entre R$ 186 e R$ 
282, segundo a função de 
cada servidor.

Governador esteve no 
Centro de Monitoramento 
Ambiental e Áreas Prote-
gidas (CMAAP) do Ipaam, 
acompanhando o trabalho 
de fiscalização ambiental 
dos órgãos estaduais. O 
espaço realiza monitora-
mento por meio de imagens 
de satélite de meia e alta 
resolução, utilizando da-
dos geoespaciais. Assim, a 
partir o CMAAP, os órgãos 
ambientais podem realizar 
as autuações e fiscalizações 
de crimes ambientais.

De junho a agosto, o Cor-
po de Bombeiros combateu 
mais de 7,5 mil focos de 
incêndio no estado, com 
incidência maior no sul do 
Amazonas e Região Me-
tropolitana. Desde o início 
da Operação Tamoiotatá, 
no final do mês de abril, 
até o agora, foram em-
bargados mais de 15 mil 
hectares de áreas e mais 
de R$ 80 milhões em mul-
tas aplicas por crimes am-
bientais. No mesmo perío-
do, foram registradas 150 
prisões e detenções por  
ilícitos ambientais.

“O Governo do Estado se 
antecipou e realizou uma 
série de conversas com 
entidades federais. Nós 
atuamos agindo, inicial-
mente, através de monito-
ramento remoto, fazendo 
embargos. Nós aplicamos 
quase R$ 80 milhões em 
multas e estamos atuando 
em parceria com a polícia 
para fazer as detenções e 
prisões”, destacou o dire-
tor-presidente do Ipaam, 
Juliano Valente.

Bombeiros, coronel Ale-
xandre Freitas.

Já os 85 brigadistas con-
tratados, que começam a 
atuar na próxima semana, 
vão atender prioritaria-
mente os municípios de 
Apuí, Lábrea, Humaitá, 
Novo Aripuanã e Boca 
do Acre. Em setembro, o 
contingente será ampliado 
com mais 68 brigadistas, 
para atender também os 
municípios de Canutama, 
Maués, Manicoré e Ta-
pauá, totalizando 153 ho-
mens que vão dar suporte  
aos bombeiros.

A contratação dos primei-
ros 85 profissionais pelo 
Governo do Amazonas 
será adiantada com recur-
sos do tesouro estadual, 
no valor de R$ 1 milhão, 
por meio de um contrato 
entre a Secretaria de Es-
tado do Meio Ambiente 
(Sema) e a Agência Ama-
zonense de Desenvolvi-
mento Econômico, Social e  
Ambiental (Aadesam).

O grupo, que recebeu 
capacitação do Corpo de 
Bombeiros no mês de ju-
nho, é composto por resi-
dentes do próprio municí-

pio e faz parte de projeto 
apresentado pelo Governo 
do Amazonas no final de 
2023 ao Banco de Desen-
volvimento KfW, que será 
o financiador da iniciativa.

Aumento das diárias
Para ampliar o trabalho 

que o efetivo composto 
por servidores do Corpo 
de Bombeiros, Polícia Mi-
litar, Defesa Civil, Instituto 
de Proteção Ambiental do 
Amazonas (Ipaam) e Se-
cretaria de Estado de Meio 
Ambiente (Sema), o gover-
nador Wilson Lima também 

redacao@vanguardadonorte.com.br |  Da redação

Queimadas se agravam no Amazonas e 
Defensoria pede intervenção federal

Comunicação para resposta rápida às 
emergências de estiagem é tema de oficina

A Defensoria Pública do 
Amazonas entrou com repre-
sentação junto à Procuradoria 
Geral da República (PGR) pe-
dindo intervenção federal no 
Estado em razão da “inação” 
do governo local para lidar 
com as queimadas que têm 
assolado a região.

“Que a União intervenha 
drasticamente, impedindo as 
queimadas, responsabilizan-
do os culpados (inclusive os da 
administração pública local), 
bem como traçando planos 
de curto, médio e longo prazo, 
para preservação e cuidado”, 
diz o documento.

De acordo com relatórios que 
subsidiam o pedido, a capital 
Manaus está envolta em uma 
espessa nuvem de fumaça há 
pelo menos quatro dias. “Tal 
quadro põe em risco a so-
brevivência das populações, 
bem como acarreta piora nas 
condições de saúde em geral”.

Além do pedido de inter-
venção, a Defensoria também 
encaminhou denúncias ao 
Ministério Público estadual, 
ao Ministério Público Federal 
(MPF), ao Tribunal de Contas 
do Amazonas e ingressou com 

Nesta terça-feira (13/08), 
o Governo do Amazonas e 
o Fundo das Nações Unidas 
para a Infância (Unicef) estão 
promovendo uma Oficina de 
Planejamento de Comunicação 
para Resposta às Emergências 
de Estiagem no Amazonas. O 
evento, realizado no auditó-
rio do Palacete Provincial, no 
Centro, zona sul de Manaus, 
é direcionado a assessores de 
comunicação e técnicos de 
secretarias e órgãos estadu-
ais, que atuam no Comitê de 
Enfrentamento à Estiagem, e 
outras instituições públicas, 
privadas e do terceiro setor.

A oficina de comunicação, 
que tem o apoio da Secretaria 
de Estado de Desenvolvimento 
Urbano e Metropolitano (Se-
durb) e da Unidade Gestora de 
Projetos Especiais (UGPE), pro-
cura fortalecer a rede de apoio 
e resposta a emergências no 
Estado, além de proporcionar 
uma oportunidade para a troca 
de experiência com secretarias 
que já possuem expertise no 
enfrentamento à estiagem.

A coordenadora dos projetos 
do Unicef e da Sedurb, Reny 
Moita, ressaltou a importância 

ação na Justiça apresentando 
uma série de medidas a serem 
tomadas pelo poder público.

“A existência de queimadas 
neste nível é a demonstração 
patente da omissão do Estado, 
pois tivesse tomado as medi-
das de contenção adequadas, 
não se estaria a testemunhar 
novo descalabro neste ano de 
2024”, traz a petição.

A instituição exige, por exem-
plo, que o governo estabeleça, 
em até 48 horas, uma sala 
de situação para monitorar 
e comunicar as medidas de 
combate aos incêndios e quei-
madas. O processo cobra ain-
da explicações sobre as ações 
preventivas que deveriam ter 
sido tomadas para evitar o 
atual desastre ambiental.

A Defensoria também pede 
que, no mesmo prazo, o go-
verno informe quais são os 
municípios com os focos de 
incêndio responsáveis pela 
fumaça que compromete a 
qualidade do ar em Manaus e 
em outras cidades do estado. 
Além disso, o Estado deve 
enviar imediatamente forças 
de segurança e equipes de 
combate ao fogo para as 

do engajamento das assesso-
rias dos órgãos do Governo  
do Amazonas.

“Estamos abordando temas 
essenciais neste evento, espe-
cialmente diante do cenário 
atual. Reunimos aqui as secre-
tarias e instituições envolvidas 
no decreto de estiagem, para 
fortalecer a comunicação entre 
os principais setores. Nosso 
objetivo é desenvolver um pla-
no de ação que garanta que 
as informações cheguem de 
forma eficaz às comunidades 
ribeirinhas”, destacou.

Segundo a representante do 
escritório do Unicef em Ma-
naus, Rayanne França, a oficina 
proporciona um momento va-
lioso de troca de experiências 
e conhecimento.

“Este evento é crucial para 
refletirmos sobre o papel es-
sencial da comunicação no en-
frentamento da crise ambiental 
e climática, especialmente em 
relação à estiagem e às fuma-
ças que estamos vivenciando. 
Nossa intenção é que, durante 
a oficina, possamos também 
compartilhar conhecimentos 
sobre nossas estratégias de 
risco e emergência”, afirmou.

áreas afetadas.
Se acatado o pedido, den-

tro de dez dias, o governo 
deverá apresentar um rela-
tório detalhado das medidas 
adotadas nos últimos 12 me-
ses para evitar as queimadas 
de 2024.

A ação não se limita à exi-
gência de medidas urgentes. A 
instituição também solicitou à 
Justiça a apreciação de respon-
sabilidade criminosa por parte 
do governo estadual, “diante 
da repetição de uma crise que 
já havia causado graves danos 
em 2023”.

Entre os órgãos participantes 
da oficina estão o Corpo de 
Bombeiros Militar (CBMAM); 
secretarias de Estado de Saúde 
(SES-AM), de Justiça e Cidada-
nia (Sejusc), de Meio Ambiente 
(Sema), de Educação e Despor-
to Escolar, de Assistência Social 
(Seas) e de Produção Rural 
(Sepror); Companhia de Sa-
neamento do Amazonas (Co-
sama); Fundação de Vigilância 
em Saúde Dra. Rosemary Costa 
Pinto (FVS-RCP); Agência de 
Fomento do Estado do Ama-
zonas (Afeam) e Instituto de 
Proteção Ambiental do Ama-
zonas (Ipaam).

FUMACEIRAGOVERNO DO AMAZONAS E UNICEF

Fumaça de queimadas na floresta 
amazônica em Manaus

O objetivo é fortalecer a rede 
de apoio do Estado

Arthur Castro/Secom
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PC-AM instaurou 476 procedimentos 
policiais por crimes contra idosos

Durante os seis pri-
meiros meses des-
te ano, a Delegacia 
Especializada em 

Crimes Contra o Idoso 
(DECCI), da Polícia Civil 

do Amazonas (PC-AM), ins-
taurou 476 procedimen-
tos criminais relacionados 
a crimes contra idosos no 
Amazonas. Além disso, fo-
ram efetuadas 36 prisões, 
entre flagrantes e cumpri-
mento de mandados.

Conforme a delegada 
Andrea Nascimento, titu-
lar da DECCI, de janeiro a 
junho deste ano, a delega-
cia recebeu mais de 1.200 
ocorrências anônimas por 

A DECCI também efe-
tuou 36 prisões, entre 
flagrantes e cumpri-
mento de mandados

meio dos canais de denún-
cia, como o Disque 100, 
dos Direitos Humanos, e 
o 181, da Secretaria de Es-
tado de Segurança Pública 
(SSP-AM), sendo que boa 
parte das vítimas foram 
pais e avós dos agressores.

Entre os 476 procedi-
mentos criminais estão a 
instauração de Inquéri-
tos Policiais (IPs) e Ter-
mos Circunstanciados de 
Ocorrência (TCO). Também 

Também foram solicitadas 74 Medidas 
Protetivas de Urgência à Justiça

foram solicitadas 74 Medi-
das Protetivas de Urgência  
à Justiça.

“Nós atuamos em defesa 
das pessoas idosas e con-
tamos com uma rede de 
apoio extensa que contri-
bui com o nosso trabalho. 
Entre os crimes mais co-
muns que recebemos estão 
os de maus-tratos, aban-
dono, violência financeira 
e negligência. Esses cri-
mes estão frequentemen-

te relacionados à violência 
doméstica e intrafamiliar”, 
explicou a delegada.

A violência intrafami-
liar também inclui outros 
membros do grupo, sem 
função parental, desde 
que convivam no espa-
ço doméstico. Há tam-
bém ocasiões em que os 
agressores aproveitam a 
vulnerabilidade e fragilida-
de das vítimas para obter 
 vantagens pessoais.
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PM-AM prende três homens, apreende 
adolescente e recupera carro

DIVULGAÇÃO

A Polícia Militar do Ama-
zonas (PMAM), por meio das 
Rondas Ostensivas Cândido 
Mariano (Rocam), prendeu 
três homens, com idades de 
19 e 31 anos, e apreendeu um 
adolescente, 17. O quarteto 
foi interceptado em um carro 
com restrição de roubo, na 
tarde de terça-feira (13/08), no 
bairro Compensa, zona oeste 
da capital.

Policiais militares da unida-
de especializada realizavam 
patrulhamento, por volta das 
14h30, quando receberam 
informações do Centro de 
Comunicações Operacionais 
Policiais Militares (Cecopom), 
de que o sistema de video-
monitoramento Paredão havia 
identificado quatro suspeitos 
em um carro roubado, na 
avenida Coronel Teixeira. No 
veículo, que foi interceptado 
naquela mesma via, estavam 
três homens e um adolescente.

Durante os procedimentos 
de abordagem foi verificado 
junto ao Cecopom que o veí-
culo tinha restrição de roubo. 
Com os ocupantes do veículo, 

RESTRIÇÃO DE ROUBO

os PMs encontraram quatro 
aparelhos celulares e uma má-
quina de cartão.

O quarteto e o veículo foram 
encaminhados para o 19º Dis-
trito Integrado de Polícia (DIP).

Paredão
O Paredão faz parte do pro-

grama Amazonas Mais Seguro, 
coordenado pela Secretaria de 
Segurança Pública do Amazo-

nas (SSP-AM). O sistema de 
monitoramento de câmeras 
possui tecnologia capaz de 
auxiliar na prevenção, inves-
tigação e solução de crimes 
como roubos, furtos e homicí-
dios. Além da recuperação de 
veículos, o sistema tem auxi-
liado em investigações que já 
resultaram em desarticulação 
de bandos criminosos e na 
apreensão de drogas.

O quarteto e o veículo foram encaminhados para o 19º Distrito Integrado 
de Polícia (DIP)

PM-AM prende duas pessoas 
envolvidas com tráfico de drogas
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A Polícia Militar do Amazonas 
(PMAM), prendeu um homem 
e uma mulher por envolvimen-
to com o tráfico de drogas, 
em ações distintas, na terça-
-feira (13/08). As ações policiais 
aconteceram nos bairros Santa 
Etelvina e Cidade Nova, ambos 
na zona norte de Manaus.

Na primeira ocorrência, re-
gistrada por volta de 17h15, a 
equipe policial da Força Táti-
ca recebeu denúncia, via linha 
direta, de que na rua São Pe-
dro, bairro Santa Etelvina, havia 
uma mulher vendendo drogas. 
Já no local, os PMs abordaram 
a suspeita e, durante a revista 
pessoal, encontraram porções 
de drogas.

Ainda durante os procedi-
mentos, ela relatou à equipe 
policial que havia mais drogas na 
residência dela, onde foram en-
contrados mais entorpecentes.

Ao todo, foram apreendidas 
uma porção de maconha, uma 
de cocaína e outra de oxi, além 
de 46 kits distribuídos em ma-
conha e oxi, 16 trouxinhas de 
cocaína, um aparelho celular e 
R$ 28 em espécie.

Em outra ocorrência, por volta 
das 19h45, policiais militares da 
6ª Companhia Interativa Comu-
nitária (Cicom) realizavam patru-
lhamento de rotina, na avenida 
Belo Horizonte, bairro Cidade 
Nova, quando visualizaram um 
homem em atitude suspeita. Du-
rante a abordagem, ele tentou 
fugir, mas foi capturado.

Nos procedimentos de revista 
pessoal, os PMs encontraram 11 
porções de maconha, nove de 
oxi, quatro de cocaína, além de 
R$ 20 em espécie e um relógio.

O homem e a mulher foram 
conduzidos, juntamente com 
os materiais apreendidos, para 
ao 6º Distrito Integrado de Po-
lícia (DIP).

As ações resultaram na apreensão de porções e trouxinhas de maco-
nha, oxi e cocaína

COMBATE AO TRÁFICO

Primeiro Semestre de 2024

PM-AM 
prende homem 
e recupera 
aparelhos 
celulares 
roubados

SÃO JOSÉ

A Polícia Militar do Amazonas 
(PMAM), por meio da 14ª Com-
panhia Interativa Comunitária 
(Cicom), prendeu um homem, 
de idade não informada, e re-
cuperou três aparelhos celulares 
roubados, na noite de terça-feira 
(13/08), no bairro São José, zona 
leste de Manaus. Ainda durante a 
ação, os PMs apreenderam uma 
arma de fogo.

A equipe policial realizava pa-
trulhamento de rotina, por volta 
das 20h45, quando recebeu de-
núncia de uma mulher relatando 
que seu aparelho celular havia 
sido roubado por dois homens. 
Ela informou que estava rastre-
ando o objeto pelo Sistema de 
Posicionamento Global (GPS), 
que apontava a localização na 
rua Barreirinha, bairro São José.

Durante diligências no local, o 
suspeito foi identificado pulando 
o muro de uma residência, na 
tentativa de fugir da abordagem, 
mas foi capturado com ferimento 
no tornozelo.

Nos procedimentos de revista 
pessoal foram encontradas uma 
arma de fogo calibre 38, quatro 
munições do mesmo calibre, 
além de três aparelhos celulares, 
entre eles, o da vítima.

Em razão do ferimento, o sus-
peito foi conduzido ao HPS Dou-
tor Aristóteles Platão Bezerra de 
Araújo, para receber atendimen-
tos médicos e, posteriormente, 
foi encaminhado para o 14º Dis-
trito Integrado de Polícia (DIP).

Suspeito tentou fugir quando 
percebeu a chegada dos PMs
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Política

Mensagem transfor-
mada no Projeto de 
Lei (PL) n.º 463 de 2024, 
prevê aumento de 
3,69% aos servidores

A proposta do Governo 
do Estado de reajustar 
os salários para recom-
por as datas-base de 

servidores públicos de diversas 
áreas como saúde, educação, 
segurança pública e setor primá-
rio foi aprovada por unanimida-
de na votação desta terça-feira 
(13/8), na Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam). Ao todo, 
durante a votação, foram aprova-
das 49 matérias legislativas, entre 
vetos governamentais e Projetos 
de Lei, além da promulgação de 
quatro Resoluções Legislativas 
de Títulos de Cidadão do Ama-
zonas e da criação do Fórum 
Estadual de Saneamento Básico.

MENSAGEM DAS DATAS-
-BASE NA ALEAM

A Mensagem Governamental 
n.º 70 de 2024 e transformada 
no Projeto de Lei (PL) n.º 463 de 
2024, prevê aumento de 3,69% 
aos servidores da Secretaria Es-
tadual de Saúde (SES-AM), a 
contar de 1º de maio de 2024; 
de 14,10% aos servidores do 
magistério público e técnicos e 
administrativos da Universidade 
do Estado do Amazonas (UEA), 
a contar de 1º de maio de 2024, 
referente às datas-base de 2019 
a 2021; de 4,50% aos servidores 
da Secretaria de Estado de Edu-
cação e Desporto Escolar (Seduc) 
referente à data-base de 2024, 
com efeitos a contar de 1º de 
março de 2024; de 4,65% aos 
policiais civis, policiais militares 
e bombeiros militares do Esta-
do do Amazonas e servidores 
administrativos da Polícia Civil, 
referente à data-base de 2023, 

Roberto Cidade disse que a sessão é um dia histórico para a Aleam

Aleam aprova aumento das 
datas-base dos servidores 

com efeitos a contar de 21 de 
abril de 2024.

Conforme o presidente da 
Aleam, deputado estadual Ro-
berto Cidade (UB), que presidiu 
a Sessão, a votação marca um 
dia histórico para a Assembleia 
Legislativa, por votar e aprovar de 
uma só vez o reajuste de todas 
as secretarias, beneficiando mais 
de 90 mil servidores públicos. Ele 
reiterou que todos os deputados 
votaram a favor do projeto que, 
com certeza, mudará a vida de 
muitas pessoas do Amazonas e 
enfatizou que os servidores ati-
vos, inativos e pensionistas serão 
beneficiados com a aprovação 
do projeto.

“Hoje, deliberamos e foi apro-
vado por unanimidade pelos de-
putados presentes o Projeto de 
Lei. Mais de 96 mil servidores em 

43 secretarias, um impacto no 
orçamento do Estado de quase 
R$ 400 milhões e que, com cer-
teza, ajudará a melhorar a vida 
dessas pessoas que precisam ter 
uma receita a mais e também 
fomenta o comércio no nosso 
Estado”, afirmou o presidente.

O líder do governo na As-
sembleia, presidente da Aleam, 
deputado estadual Roberto 
Cidade(Patriota), explicou que 
as negociações para o aumento 
das datas-base foram intensas e 
que esse dia é de alegria para os 
servidores públicos.

Por entender que é uma vi-
tória do povo amazonense, a 
deputada Alessandra Campelo 
(Podemos) defendeu a aprova-
ção do reajuste. “Mesmo tendo 
enfrentado durante o primeiro 
governo e agora no segundo a 

pandemia da Covid-19, uma seca 
histórica, uma cheia histórica e 
agora mais uma vez uma seca 
que se avizinha, e mesmo com 
toda essa confusão política que 
a gente teve no país nos últimos 
anos, ter conseguido equilibrar 
as contas a ponto de trazer hoje 
um reajuste salarial que vai be-
neficiar mais de 90 mil servido-
res, a gente tem que valorizar 
essa conquista”, comemorou. 
Segundo o texto do projeto, 
os órgãos competentes pode-
rão promover campanhas de 
conscientização e orientação, 
divulgando os sites e sistemas 
disponíveis para consulta.

“A pesquisa de antecedentes 
criminais é crucial para a pre-
venção de novos casos, pois 
permite a identificação de poten-
ciais riscos em relacionamentos, 

especialmente no contexto de 
violência doméstica. Além de 
empoderar as vítimas, promove 
uma cultura de conscientização 
sobre a importância de con-
siderar o histórico criminal ao 
estabelecer relações pessoais”, 
defendeu a deputada.

Resíduos Sólidos
O deputado Sinésio Campos 

(PT) teve o seu PL n.º 250 de 
2024 aprovado. De acordo com 
o texto da matéria, fica obriga-
tório o gerenciamento adequa-
do de resíduos sólidos gerados 
em eventos públicos, privados 
ou público-privados em todo 
o Amazonas, em conformida-
de com o estabelecido na Lei 
Federal n.° 12.305 de 2010, que 
institui a Política Nacional de 
Resíduos Sólidos e também na 
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Zanin toma posse no cargo 
de ministro substituto do TSE 

Mensagens apontam que Moraes usou 
TSE para investigar bolsonaristas 

 O ministro Cristiano Zanin 
tomou posse nesta terça-
-feira (13) no cargo de mi-
nistro substituto do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), ór-
gão responsável pela orga-
nização das eleições.

Zanin, que também é 
membro do Supremo Tri-
bunal Federal (STF), atu-
ará durante as ausências 
dos ministros da Corte 
que também compõem o  
tribunal eleitoral.

O TSE é composto por 
sete ministros, sendo três do 
STF, dois do Superior Tribu-
nal de Justiça (STJ), e dois 
advogados indicados pelo 
presidente da República.

O tribunal é composto 
pela presidente, ministra 
Cármen Lúcia, o vice-presi-
dente, Nunes Marques, e os 
ministros André Mendonça, 
Raul Araújo (STJ), Maria Isa-
bel Galotti (STJ), Floriano 
de Azevedo Marques e An-
dré Ramos Tavares, ambos 
oriundos da advocacia.

Zanin chegou ao Supre-

O setor de combate à desin-
formação do Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) foi demandado 
de forma não oficial pelo gabi-
nete do ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), durante e após 
as eleições de 2022. É o que 
aponta uma reportagem da 
Folha de S. Paulo publicada 
nesta terça-feira (13).

Segundo o texto, o jornal 
teve acesso a 6 gigabytes de 
mensagens e arquivos trocados 
via WhatsApp por auxiliares de 
Moraes. Entre eles o seu prin-
cipal assessor no STF, Airton 
Vieira, que ainda ocupa o posto 
de juiz instrutor.

A Folha alega que obteve 
o material com fontes que 
tiveram acesso a dados de 
um telefone que contém as 
mensagens, não decorrendo 
de interceptação ilegal ou 
acesso hacker.

Em alguns momentos das 
conversas, segundo a repor-
tagem, assessores relataram 
irritação do ministro com a 
demora no atendimento às 
suas ordens. “Vocês querem 
que eu faça o laudo”, consta 

mo após ser indicado pelo 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva e ser aprovado pela 
Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ) do Senado e o 
plenário da Casa.

O ministro entrou na vaga 
deixada por Ricardo Lewan-

em uma das reproduções de 
falas de Moraes. “Ele cismou. 
Quando ele cisma, é uma tra-
gédia”, comentou um dos as-
sessores. “Ele tá bravo agora”, 
disse outro.

As mensagens com pedidos 
informais teriam sido enviadas 
por Airton Vieira a Eduardo 
Tagliaferro, um perito criminal 
que à época chefiava a Asses-
soria Especial de Enfrentamen-
to à Desinformação (AEED) no 
TSE. Tagliaferro deixou o cargo 
em maio de 2023, após ser 
preso sob suspeita de violência 
doméstica contra a esposa.

As mensagens mostram, 
conforme o texto, que Airton 
Vieira pedia informalmente ao 
funcionário do TSE relatórios 
específicos contra aliados de 
Jair Bolsonaro (PL). Tais do-
cumentos eram enviados da 
Justiça Eleitoral para o inquérito 
das fake news, no STF.

Os diálogos teriam mostrado 
ao menos vinte casos em que o 
gabinete de Moraes solicita de 
maneira extraoficial a produção 
de relatórios pelo TSE.

Parte desses documentos te-
ria sido usada pelo ministro 

dowski, que, em abril de 
2023, se aposentou compul-
soriamente ao completar 75 
anos e deixou o STF.

Antes de ser nomeado, Za-
nin atuou como advogado 
de Lula nos processos da 
Operação Lava Jato.

para embasar medidas crimi-
nais contra bolsonaristas, como 
cancelamento de passaportes, 
bloqueio de redes sociais e 
intimações para depoimento 
à Polícia Federal.

É o caso do jornalista Rodrigo 
Constantino e do comentarista 
Paulo Figueiredo, ambos apoia-
dores do ex-presidente. À épo-
ca, os dois entraram na mira de 
Moraes porque reverberaram 
em suas redes sociais ataques à 
lisura da eleição e a ministros do 
STF, além de incitar os militares 
contra o resultado das urnas. 

CORTEDENÚNCIA

Zanin sobe mais um patamar e toma posse no TSE em ano eleitoral
Ministro nega que tenha usado o Su-
premo para satisfazer plano secreto
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Lei Estadual n.º 4.457 de 2017, 
que institui a Política Estadual 
de Resíduos Sólidos.

Os eventos abrangem shows 
e festivais musicais; festas e ma-
nifestações culturais; congres-
sos, seminários, workshops, 
feiras, convenções, encontros 
corporativos e congêneres e 
campeonatos esportivos de 
qualquer modalidade.

“Cabe aos organizadores, aos 
estabelecimentos onde serão 
realizados e aos fornecedores 
informar e orientar os participan-
tes, usuários e o público-alvo dos 
eventos sobre o correto descarte 
dos resíduos gerados, incluindo 
os materiais e os meios de comu-
nicação utilizados para divulgar 
o evento”, informou o deputado. 
Transtorno do Espectro Autista 
Também foi aprovado o Projeto 
de Lei n.º 63 de 2023, de auto-
ria do deputado Roberto Cida-
de, subscrito pelos deputados 
Rozenha (PMB) e Joana D’Arc 
(UB), que prevê a substituição 
de sirenes nas escolas da rede 
pública e privada do Amazonas, 
que tenham matriculados alunos 
com Transtorno do Espectro Au-
tista (TEA).

Proteção contra fraudes
O deputado Comandante Dan 

(Podemos) teve aprovado seu PL 
n.º 1.036 de 2023, que obriga 
a assinatura física das pessoas 
idosas em contratos de ope-
ração de crédito firmados por 
meio eletrônico ou telefônico 
para evitar fraudes contra essa 
parcela da população.

“A disponibilização do con-
trato em meio físico permite 
que as pessoas idosas tenham 
acesso fácil e claro às cláusulas 
contratuais. Isso contribui para 
que compreendam plenamente 
os termos do contrato antes de 
assiná-lo, promovendo transpa-
rência nas relações contratuais 
e evitando possíveis abusos”, 
explicou o parlamentar.



assinada. No entanto, a 
procura por reconheci-
mento, menos estresse, 
um chefe com quem se 
relacionar melhor e até 
encontrar uma empresa 
com valores mais alinha-
dos aos seus também en-
traram na lista de motivos 
dos pedidos neste ano.

Confira os principais 
motivos para o pedido 
de desligamento, segun-
do o MTE:

 32,5% tinham como 
motivação o baixo salário;

 36,5% já tinham outro 
emprego em vista;

 24,7% indicaram que 
seu trabalho não era re-

conhecido;
 24,5% problemas éticos 

com a forma de trabalho 
da empresa;

 16,2% tinham proble-
mas com a chefia ime-
diata;

 15,7% citaram a inexis-
tência de flexibilidade da 
jornada.

Economia

Ganhar mais ainda é 
o principal motivo das 
solicitações, mas cres-
ce também a busca 
por reconhecimento e 
menos estresse

No ano passado 
7,3 milhões de 
pessoas pedi-
ram demissão de 

seus empregos. O número 
foi 7% a mais do que o re-
gistrado em igual período 
de 2022. Mas, neste ano, 
o movimento também 
continua forte e já foram 
4.259 milhões de pedidos 
de desligamentos de ja-
neiro a junho, alta de 14%, 
conforme sondagem feita 
pelo Ministério do Traba-
lho e Emprego (MTE). Se 
for mantido o ritmo, o 
ano pode terminar com 
novo recorde.

O mercado de trabalho 
mais aquecido tem facili-
tado a troca de emprego. 
Em 2010, outro período 
de grande mobilidade 
trabalhista, 4,6 milhões 
de pessoas haviam pedi-
do demissão ao longo do 
ano. Isso significa que os 
dados obtidos em 2023 
representam um aumento 
de 60,8% nos pedidos de 
desligamento ante 2010.

Ainda, em meio ano de 
2024, o resultado é prati-
camente o mesmo de todo 
o ano de 2010.

Motivos das demissões
Entre os “Motivos dos 

Desligamentos a Pedido”, 
nome do levantamen-
to realizado pelo MTE, 
a busca por um salário 
mais alto ainda é a gran-
de motivação de saída de 
empregados com carteira 

A Carteira de Trabalho Digital foi o principal instrumento para fazer o levantamento

Pedidos de demissão crescem 14% e 
chegam a 4,2 milhões no primeiro semestre

A sondagem do minis-
tério tinha como objetivo 
coletar informações sobre 
as motivações das pesso-
as que solicitam desliga-
mento, buscando caracte-
rizar a situação entre 3,77 
milhões de trabalhadores 
que pediram demissão de 
novembro de 2023 a abril 
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de 2024.
A Carteira de Trabalho 

Digital foi o principal ins-
trumento para fazer o le-
vantamento. 

O questionário foi envia-
do para  951 trabalhado-
res, que podiam acessá-lo 
pelo aplicativo de celula-
res ou internet. Do total, 
70.963 responderam ao 
questionário, mas nem 
todos admitiram o pedi-
do de demissão, mesmo 
ele estando registrado na 
base do Cadastro Geral 
de Empregados e Desem-
pregados (Caged). Ape-
nas 53,7 mil confirmaram 
a solicitação de dispensa.

Em média, 58% disseram 
que conseguiram salário 
maior. O melhor mês foi 
abril deste ano, quando 
62% dos que pediram 
demissão foram recontra-
tados ganhando mais. O 
levantamento ainda mos-
trou que entre as mulheres 
que pediram demissão, 
29% citaram o adoeci-
mento mental provocado 
pelo estresse do trabalho, 
percentual acima dos ci-
tados pelos homens, que 
chegou a 18%.

Cerca de 36% dos res-
pondentes estão em São 
Paulo, 23% Região Sul e 
20% nos demais estados 
do Sudeste.

Diante desse cenário de 
aumento de demissões, é 
essencial que as empresas 
revisitem suas estratégias 
de retenção de talentos, 
segundo a chefe do RH 
do Will Bank, Luiza Go-
mide. “Embora isso não 
substitua a necessidade 
de uma política de re-
muneração competitiva, 
sabemos que salário já 
não é mais o único fator 
para garantir a retenção 
e a felicidade dos colabo-
radores”, disse.
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Amazonas se mobiliza para a maior 
edição da Feira do Empreendedor 2024

Com inscrições abertas, a Feira 
do Empreendedor 2024, que pre-
tende ser um marco no cenário 
empresarial do Amazonas, está 
programada para acontecer na 
capital manauara, nos dias 19, 20 
e 21 de setembro, no Sesi Clube 
do Trabalhador. A maior de feira 
de empreendedorismo do país 
(FE24) deve gerar até R$ 5 mi-
lhões em negócios e atrair mais 
de 25 mil pessoas, impulsionan-
do o desenvolvimento econômi-
co e fortalecendo o ecossistema 
empreendedor local.

A estimativa é baseada em 
análises de edições anteriores 
da feira, que têm mostrado um 
crescimento contínuo no volu-
me de transações comerciais. Em 
2024, segundo dados do Sebrae 
Amazonas, o estado contabilizou 
até o início de agosto, cerca de 
212.081 mil empresas ativas, sen-
do 114.766 MEIs (Microempreen-
dedores Individuais), 75.880 ME 
(Microempresas) e 21.435 EPP 
(Empresas de Pequeno Porte).

Este ano, buscando proporcio-
nar um ambiente para conexões 
estratégicas que impulsionem o 
crescimento dos negócios, ali-
nhando-se com as demandas do 

Queda de 1% do varejo em junho 
interrompe cinco meses de alta

plicada como uma acomodação 
após as altas consecutivas, que 
colocaram o varejo em um pata-
mar alto, em termos históricos.

O principal responsável pelo 
resultado negativo do varejo 
em junho foi o ramo de hi-
per, supermercados, produtos 
alimentícios, bebidas e fumo, 
que recuou 2,1% em relação a 
maio. A queda dessa atividade, 
segundo Santos, também pode 
ser atribuída à base alta de 
comparação do mês anterior, 
mês em que as vendas nos 
supermercados atingiram pa-
tamar recorde.

Ele ressalta, entretanto, que 
também pode ter havido im-
pacto da inflação na compra 
de alimentos. “Apesar de ter 
tido uma desaceleração de maio 
para junho no IPCA geral, a 
alimentação em domicílio foi 
o setor que teve maior contri-
buição para a inflação”, destaca.

O Índice Nacional de Preços 
ao Consumidor Amplo (IPCA) 
passou de 0,46% em maio para 
0,21% em junho. Os alimentos e 
bebidas, com alta de preços de 
0,44% em junho, responderam 
por quase metade da inflação 
de 0,21% do mês.

Além da atividade de super-
mercados, também tiveram 
quedas outros artigos de uso 
pessoal e doméstico (-1,8%), 
tecidos, vestuário e calçados 
(-0,9%) e livros, jornais, revistas 
e papelaria (-0,3%).

No entanto, quatro ativida-
des tiveram altas: combustíveis 
e lubrificantes (0,6%), equipa-
mentos e material para escritó-
rio, informática e comunicação 
(1,2%), artigos farmacêuticos, 
médicos, ortopédicos e de 
perfumaria (1,8%) e móveis e 
eletrodomésticos (2,6%).

NEGÓCIOS À VISTA

futuro na região, a FE24 recebe o 
tema “Conectando a Amazônia 
ao Futuro – Negócios Sustentá-
veis & Inovação”.

“O Sebrae/AM pretende trazer 
um evento com profundidade de 
abordagem dos temas voltados 
para o empreendedorismo e co-
nexão por meio de atividades 
que estão ligadas com tudo que o 
mundo está discutindo e precisa 
discutir para que os negócios 
sejam mais promissores e sus-
tentáveis. Serão capacitações, 
inspirações que promoverão e 
conectarão os empreendedores 

Além da visitação gratuita, um Palco Master também será a atração

IBGE

Em maio, setor havia atingido pa-
tamar recorde nas vendas, diz IBGE

DIVULGAÇÃO

do Amazonas e todos aqueles 
que se deslocarão para a nossa 
cidade”, enfatizou o Presidente 
do Conselho Deliberativo Esta-
dual do Sebrae Amazonas, An-
tonio Silva.

Com 110 expositores confir-
mados e cerca de 200 serviços 
empresariais, a FE24 também se 
alinha aos 11 dos 17 Objetivos 
do Desenvolvimento Sustentá-
vel (ODS), que correspondem 
às propostas para a erradicação 
de problemas sociais do mundo 
pela Organização das Nações 
Unidas (ONU).

DIVULGAÇÃO

A queda de 1% do comércio 
varejista em junho deste ano, 
na comparação com maio, in-
terrompeu cinco meses con-
secutivos de altas no setor. O 
recuo também veio depois do 
varejo atingir patamar recorde 
no mês anterior, segundo dados 
divulgados nesta quarta-feira 
(14) pelo Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE).

Essa foi a maior queda desde 
maio de 2023, quando também 
recuou 1%. Apesar do resultado, 
o setor acumula ganho de 4,7% 
em relação a dezembro do ano 
passado. No acumulado do se-
mestre, em relação ao mesmo 
período do ano passado, a alta 
chega a 5,2%.

“Só para ter uma ideia, o ano 
de 2023 fechou com um cres-
cimento de 1,7%. Então a gente 
tem um primeiro semestre [de 
2024] que, apesar da queda 
na margem de maio para ju-
nho, tem um crescimento de 
5,2%, muito acima do que foi 
o crescimento inteiro de 2023”, 
explica o pesquisador do IBGE 
Cristiano Santos.

Segundo Santos, a queda de 
maio para junho pode ser ex-



Discussão começou em 
um momento do debate 
promovido pelo Estadão, 
Faap e Terra, nesta quar-
ta-feira (14), quando os 
candidatos falavam so-
bre o desenvolvimento 
econômico de São Paulo

Os candidatos à 
Prefeitura de São 
Paulo Guilherme 
Boulos (PSOL) e 

Guilherme Boulos (D) e Pablo Marçal (E), em debate

Boulos e Marçal discutem e candidato do PSOL dá 
tapa em carteira de trabalho mostrada pelo adversário

Pablo Marçal (PRTB) se en-
volveram em uma discus-
são que terminou em um 
tapa do deputado federal 
em uma carteira de traba-
lho usada pelo coach.

A discussão começou 
em um momento do de-
bate promovido pelo Es-
tadão, Faap e Terra, nesta 
quarta-feira (14), quando 
os candidatos falavam 
sobre o desenvolvimento 
econômico da cidade de 
São Paulo.

Durante o período em 
que tinham tempo livre 
para fazer perguntas um 

ao outro, os candidatos 
trocaram uma série de 
acusações sobre proces-
sos judiciais.

“Marçal, você é um men-
tiroso compulsivo. É vicia-
do em mentir. É impres-
sionante. Você veio para o 
debate, as pessoas perce-
bem, com a sua ‘plateiazi-
nha’, para tumultuar. Você 
é o padre Kelmon dessa 
eleição”, disse Boulos, em 
referência ao candidato 
presidencial nas eleições 
de 2022.

Marçal, então, reagiu 
e tirou uma carteira de 

trabalho do bolso de seu 
terno, mostrando para o 
candidato do PSOL.

“Eu sou o padre Kel-
mon, eu vou exorcizar o 
demônio com a carteira 
de trabalho, que nunca 
trabalhou, um grande 
vagabundo nessa nação. 
Aceito, sim, exorcizar, 
você nunca vai ser pre-
feito de São Paulo, en-
quanto tiver homem nessa  
cidade”, declarou.

Após o fim do embate 
entre os dois, os candidatos 
saíram do vídeo em direção 
aos seus respectivos luga-

res. Durante o caminho, 
Marçal continuou mostran-
do o objeto para Boulos, 
até o momento em que se 
sentaram, lado a lado.

Neste momento, Boulos 
deu dois tapas na carteira 
de trabalho segurada por 
Marçal, apontado o dedo 
para o adversário, no que 
parecia ser uma tentativa 
de pegar o objeto.

Nos registros da cena, 
não foi possível ouvir o que 
os candidatos disseram 
um ao outro. A situação 
foi interrompida por uma 
organizadora do debate.

Brasil tem melhora na qualidade da 
educação, mas deixa de bater metas

O Brasil registrou uma ligei-
ra melhora na qualidade da 
educação básica, mas ainda 
se mantém distante de metas 
para os anos finais do ensino 
fundamental e para o ensino 
médio. O Ministério da Educa-
ção (MEC) divulgou os dados 
do Índice de Desenvolvimento 
da Educação Básica (Ideb) 2023 
nesta quarta-feira, 14.

Principal indicador de qua-
lidade da educação no Brasil, 
o Ideb inclui notas das redes 
pública e particular. Ele é com-
posto pelas médias obtidas nas 
provas de Português e Matemá-
tica do Sistema de Avaliação da 
Educação Básica (Saeb) e pelos 
índices de aprovação verifica-
dos no Censo Escolar

A rede que oferece os anos 
iniciais (1º ao 5º) do ensino 
fundamental do País teve nota 
6 no Ideb 2023, o que superou 
o patamar pré-pandemia (5,9) 
e atingiu a meta que deveria 
ter sido alcançada pela etapa 
ainda em 2021. A nota varia de 
zero a dez.

Já nos anos finais do funda-
mental (6º ao 9º), a educação 
brasileira alcançou 5 em 2023, 

Governo amplia acesso ao Minha 
Casa, Minha Vida

Para ampliar o acesso ao 
programa e responder às mu-
danças econômicas no país, 
o governo do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva reajustou 
os limites de renda das faixas 
1 e 2 do Minha Casa, Minha 
Vida (MCMV).

Sendo assim, a faixa 1 para os 
que vivem em centros urbanos 
o limite de renda bruta familiar 
mensal subiu de R$ 2.640 para 
R$ 2.850.

Na faixa 2, a renda passou de 
R$ 2.640,01 a R$ 4.400,00 para 
R$ 2.850,01 até R$ 4.700,00. Na 
faixa 3, o limite de renda foi 
ajustado de R$ 4.400,01 a R$ 
8.000,00 para R$ 4.700,01 até 
R$ 8.000,00.

Em nota, o Ministério das Ci-
dades alega que o reajuste nos 
limites de renda é uma resposta 
às mudanças econômicas do 
país e à necessidade de ampliar 
o acesso ao programa habita-
cional do governo federal.

“Ao aumentar o teto de renda 
para as faixas de atendimento 
subsidiadas, o governo busca 
incluir mais famílias que, devido 
às condições econômicas atu-
ais, antes não se enquadravam 

IDEB 2023

ante 4,9 em 2019. A meta para 
essa fase era de 5,5.

No ensino médio, o Brasil ficou 
com 4,3. O índice é ligeiramente 
maior do que 4,2 registrados 
em ambos os ciclos anteriores. 
Apesar de pequena melhora, o 
índice é um ponto menor do 
que a meta de 5,2 para 2021.

O indicador foi criado em 2007 
– na gestão de Fernando Ha-
ddad, atual ministro da Fazenda 
no MEC -, com metas para as 
redes até 2021. Este é o primeiro 
ano no qual não há objetivos 
específicos a serem alcançados. 
O MEC, porém, considera os 

Anos finais do ensino fundamental (6º ao 9º), a educação brasileira al-
cançou 5 em 2023, ante 4,9 em 2019. A meta para essa fase era de 5,5
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objetivos para 2021 e afirma que 
elabora um novo indicador para 
a qualidade a partir de 2025.

“Não há nenhuma política pú-
blica que tenha êxito sem ter 
metas, objetivos, planejamento, 
estratégia. Esse é um encon-
tro importante para educação 
pública brasileira para a gente 
poder nortear os passos se-
guintes para educação básica 
no nosso País”, disse o ministro 
da Educação, Camilo Santana.

Este é o primeiro ciclo anali-
sado a fornecer indicativos so-
bre o impacto da pandemia de 
Covid-19 na educação. 
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nas faixas de renda estabeleci-
das”, explica.

MINHA CASA MINHA VIDA
O reajusta nas faixas mais 

baixas do programa também 
levou em conta o aumento 
do salário mínimo. Tanto que 
a correção foi feita acima do 
aumento do mínimo.

No ano passado, quando o 
governo relançou o programa, 
ficou decidido que a faixa 1 
atingiria famílias com renda 
bruta de até dois mínimos. 
Ocorre que, neste ano, houve 
reajuste do salário mínimo que 

passou a ser de R$ 1.412,00.
A pasta das Cidades infor-

ma que alteração não afe-
ta imediatamente a linha de 
atendimento do Minha Casa, 
Minha Vida por meio de finan-
ciamentos imobiliários, com 
recursos do Fundo de Garantia 
do Tempo de Serviço (FGTS).

Isso porque, a linha finan-
ciada do programa segue as 
condições definidas em nor-
ma pelo Conselho Curador 
do Fundo, as quais somente 
podem ser alteradas mediante 
proposta e aprovação do ór-
gão colegiado.

Violência 
matou mais de 
15 mil jovens 
no Brasil

ÚLTIMOS 3 ANOS

Nos últimos três anos, mais de 
15 mil crianças e adolescentes 
até 19 anos foram mortos no 
Brasil de forma violenta. Nesse 
período, cresceu a proporção de 
mortes causadas por interven-
ção policial. As constatações fa-
zem parte da segunda edição do 
relatório Panorama da Violência 
Letal e Sexual contra Crianças 
e Adolescentes no Brasil, di-
vulgado nesta terça-feira (13) 
pelo Fundo das Nações Unidas 
para a Infância (Unicef) e pelo 
Fórum Brasileiro de Segurança 
Pública (FBSP).

Foram registradas 4.803 
mortes violentas intencionais 
de crianças e adolescentes em 
2021, 5.354 em 2022 e 4.944 
em 2023.

“É um cenário estarrecedor. 
É realmente um absurdo que 
a gente perca 15 mil vidas de 
crianças e adolescentes em três 
anos”, define a oficial de Prote-
ção contra Violências do Unicef, 
Ana Carolina Fonseca.

No entanto, o total real de 
mortes no país tende a ser maior, 
uma vez que o estado da Bahia 
não forneceu dados relativos 
a 2021.

O levantamento traz dados de 
registros criminais como homicí-
dio doloso (quando há intenção 
de matar), feminicídio, latrocínio 
(roubo seguido de morte), lesão 
corporal seguida de morte e 
mortes decorrentes de interven-
ção policial – esteja ou não o 
agente em serviço. Também são 
coletadas informações referen-
tes à violência sexual.

Para os pesquisadores, esse 
conjunto de dados é um indi-
cador mais completo para tratar 
de violência letal a partir dos 
parâmetros da segurança públi-
ca. O FBSP é uma organização 
não governamental formada 
por profissionais da área de 
segurança, acadêmicos e repre-
sentantes da sociedade civil.



Relacionamento entre 
Venezuela e China tem 
base econômica. Já com 
Moscou, Caracas tem 
relações militares

Moscou e Pequim es-
tiveram entre os pri-
meiros a reconhecer 
a vitória do governo 

nas eleições presidenciais de 28 
de julho na Venezuela, mesmo 
quando a oposição apresentava 
números diferentes e publicava 
as supostas atas com os resul-
tados detalhados, documentos 
que o Conselho Nacional Elei-
toral ainda não divulgou.

Eles parabenizaram Madu-
ro apesar de os observadores 
internacionais declararem não 
poder ratificar o processo e 
os países da região estarem 
divididos entre rejeitar com-
pletamente, como Argentina, 
Costa Rica e Uruguai, e reco-
nhecer o opositor Edmundo 
González, ou exigir, ao menos, 
a divulgação do detalhamento 
dos resultados oficiais, como 
Brasil, México e Colômbia.

As eleições presidenciais con-
testadas levaram a uma crise 
política na Venezuela, que con-
tinua em incerteza à medida 
que aumentam as detenções 
de opositores.

No entanto, há um grupo 
de países, liderado por Rús-
sia e China, que tem apoiado 
incondicionalmente o governo 
de Maduro.

O presidente da Rússia, Vladi-
mir Putin, parabenizou Maduro 
por sua vitória um dia após as 
eleições, conforme informou o 
Kremlin no Telegram. “Estou 
seguro de que suas atividades 
à frente do Estado continuarão 
contribuindo para seu desenvol-
vimento progressivo em todas 
as direções”, disse Putin.

Na mesma segunda-feira (29), 
o Ministério das Relações Exte-

Presidente da Venezuela, Nicolás Maduro, ao lado do presidente da China, Xi Jinping, em Pequim

Quais os interesses da Rússia e 
da China na crise da Venezuela

riores da China também parabe-
nizou Maduro por sua “reeleição 
bem-sucedida”. “A China felicita 
a Venezuela pelo sucesso das 
eleições presidenciais”, acres-
centou o porta-voz Lin Jian.

Não são os únicos países a 
celebrar o sucesso de Maduro: 
também os governos de Cuba, 
Irã, Bolívia, Honduras e Nica-
rágua, entre outros, o fizeram. 
No entanto, Rússia e China, 
como duas das grandes po-
tências militares e econômicas 
do mundo, estão no centro de 
uma crescente rivalidade com 
os Estados Unidos.

Quais são os interesses da 
Rússia e da China nessa crise 
e por que apoiam a continui-
dade do chavismo no poder?

Rússia, o eterno aliado
Em sua mensagem de fe-

licitações, Putin destacou 
que as relações entre Rússia 
e Venezuela “têm o caráter 
de uma parceria estratégica”. 
“Gostaria de confirmar nossa 
disposição em continuar nos-
so trabalho construtivo em 
conjunto”, acrescentou.

As relações estreitas com a 
Rússia têm sido uma constante 
no chavismo desde sua chegada 
ao poder em 1999, e ambos 
os países são centrais para os 
interesses um do outro.

O vínculo começou no plano 
militar, quando a Venezuela 
começou a comprar armamen-
tos da Rússia após os Estados 
Unidos, seu fornecedor habi-
tual, terem interrompido as 
exportações de armas para o 
país em 2006, acusando-o de 
não cooperar na luta contra o 

terrorismo promovida por Wa-
shington. Especialmente entre 
2007 e 2013, as compras de 
armas se multiplicaram.

Atualmente, a Venezuela ope-
ra uma grande quantidade de 
equipamento militar russo, que 
coexiste com material de origem 
americana e europeia adquiri-
do em governos anteriores. De 
acordo com o balanço militar 
2024 do International Institute 
for Strategic Studies (IISS), entre 
os sistemas operados estão os 
tanques T-72B1 e os transpor-
tes blindados de tropas BMP-3 
e BTR-80A; os lançadores de 
foguetes BM-21 Grad e 9A52 
Smerch; os helicópteros de ata-
que Mi-35M2 Hind; e os caças-
-bombardeiros Su-30MKV.

Os acordos de cooperação 
e os numerosos encontros en-

tre os líderes cresceram com o 
tempo. Chávez visitou Moscou 
pela primeira vez em 2001 e con-
tinuou viajando regularmente 
durante sua presidência. Ma-
duro também fez o mesmo, e 
em 2019 transferiu o escritório 
europeu da PDVSA de Lisboa 
para Moscou (enquanto a co-
laboração com a petrolífera es-
tatal russa Rosneft aumentava).

Além disso, em setembro de 
2008, uma frota da marinha 
russa visitou a Venezuela e rea-
lizou exercícios navais no Caribe, 
estrategicamente perto dos Es-
tados Unidos, pela primeira vez 
desde a Guerra Fria.

Foi a primeira de muitas visitas 
da Marinha Russa ao longo de 
quase duas décadas: precisa-
mente no dia 6 de agosto, o 
navio-escola Smolny chegou 

Primeiro-ministro do Japão diz 
que vai renunciar ao cargo

O primeiro-ministro japonês, 
Fumio Kishida, disse que deixará 
o cargo em setembro, encerran-
do um mandato de três anos 
marcado por escândalos políti-
cos e abrindo caminho para um 
novo premiê para lidar com o 
impacto do aumento dos preços.

“A política não pode funcionar 
sem a confiança pública”, disse 
Kishida em uma entrevista cole-
tiva nesta quarta-feira (14) para 
anunciar sua decisão de não 
buscar a reeleição como líder do 
Partido Liberal Democrata (LDP).

“Agora vou me concentrar em 
apoiar o recém-eleito líder do 
LDP como um membro de base 
do partido”, disse ele.

Sua decisão de renunciar 
desencadeia uma disputa para 
substituí-lo como presidente do 
partido e, por extensão, como 
líder da quarta maior economia 
do mundo.

O apoio público a Kishida vem 
diminuindo em meio a revela-
ções sobre os laços do LDP com a 
controversa Igreja da Unificação 
e doações políticas feitas em 
eventos de arrecadação de fun-

Premiê da Tailândia é afastado do 
cargo em decisão chocante da Justiça

O primeiro-ministro da Tai-
lândia, Srettha Thavisin, foi 
afastado do cargo depois 
que um tribunal decidiu que 
ele violou a Constituição, em 
uma decisão chocante que 
mergulha o Reino em ainda 
mais incerteza política.

O veredito foi divulgado 
uma semana após o mesmo 
tribunal dissolver o popular 
partido progressista Move 
Forward, que conquistou a 
maioria das cadeiras na elei-
ção do ano passado, e banir 
seus líderes da política por 
10 anos.

Tribunal Constitucional de 
Bangkok decidiu na quarta-
-feira que Srettha, um mag-
nata do mercado imobiliário 
e relativamente novato na 
política, violou regras de éti-
ca ao nomear um advogado 
que havia cumprido pena 
de prisão para o gabinete 
de governo.

Cinco dos nove juízes do 
tribunal votaram pela de-
missão de Srettha e seu 
gabinete, decidindo que o 

primeiro-ministro estava 
“bem ciente de que havia 
nomeado uma pessoa que 
carecia seriamente de inte-
gridade moral”.

Um novo governo deve 
agora ser formado, e a co-
alizão governista liderada 
pelo partido Pheu Thai no-
meará um novo candidato 
para primeiro-ministro, que 
será votado pelo parlamento 
de 500 assentos.

EM SETEMBRO

dos do partido não registrados.
Mas ele também enfrentou o 

descontentamento público so-
bre a incapacidade dos salários 
de acompanhar o aumento do 
custo de vida, à medida que o 
país finalmente se livrava de anos 
de pressão deflacionária.

“Um primeiro-ministro em 
exercício do LDP não pode con-
correr na corrida presidencial a 
menos que tenha certeza de 
uma vitória. É como os grandes 
campeões yokozunas do sumô. 

Premiê do Japão, Fumio Kishida, fala à imprensa

Falando a repórteres após 
a decisão, Srettha disse que 
cumpriu seu dever como 
primeiro-ministro da me-
lhor forma possível e disse 
que “aceita o veredito”. 
Ele acrescentou que não 
tinha certeza se o próximo 
governo continuaria com 
suas políticas.

O veredito significa mais 
turbulência para o já tur-
bulento cenário político da 
Tailândia, no qual aqueles 
que pressionam por mu-
danças frequentemente 
entram em conflito com o 
establishment — um peque-
no, mas poderoso grupo de 
elites militares, monarquis-
tas e empresariais.

Nas últimas duas déca-
das, dezenas de legislado-
res enfrentaram proibições, 
partidos foram dissolvidos 
e primeiros-ministros foram 
derrubados em golpes ou 
por decisões judiciais — com 
o judiciário desempenhando 
um papel central na batalha 
contínua pelo poder.

EUA

Veredito foi divulgado uma semana 
após o tribunal dissolver o popular 
partido progressista Move Forward

Manaus, quinta-feira 15 de agosto de 2024 9

DIVULGAÇÃO

Mundo
redacao@vanguardadonorte.com.br | Da redação

Você não apenas vence, mas 
precisa vencer com elegância”, 
disse Koichi Nakano, professor 
de ciência política na Universi-
dade Sophia.

Quem quer que suceda Kishi-
da como líder do LDP terá que 
unir um grupo governante frag-
mentado e enfrentar o aumento 
do custo de vida, as crescentes 
tensões geopolíticas com a China 
e o possível retorno de Donald 
Trump como presidente dos EUA 
no ano que vem.

REPRODUÇÃO
REPRODUÇÃO

ao porto de La Guaira, na Ve-
nezuela, após passar por Cuba, 
segundo a agência estatal TASS. 
Um mês antes, foi a vez da 
fragata Gorshkov.

Os intercâmbios de apoio 
diplomático também foram re-
correntes ao longo dos anos: 
em fevereiro de 2019, a Rússia — 
juntamente com a China — vetou 
uma resolução do Conselho de 
Segurança da ONU que decla-
rava as eleições presidenciais 
de 2018 como injustas e pedia 
a realização de novas eleições.

Em março de 2022, pouco de-
pois da invasão russa da Ucrânia, 
Maduro expressou seu “apoio 
às ações decisivas da Rússia” e, 
ao mesmo tempo, “condenou a 
atividade desestabilizadora dos 
Estados Unidos e da Otan”.

Precisamente, a guerra na 
Ucrânia, que levou os Estados 
Unidos e a Europa a impor novas 
sanções contra Moscou e gerou 
um enorme custo econômico 
para o estado russo, é o contexto 
no qual a Rússia está avaliando 
agora sua relação com a Vene-
zuela e os interesses envolvidos.

Como essa relação é vista em 
Moscou e no Ocidente?

“Rússia e Venezuela estão do 
mesmo lado das barricadas em 
termos de política global”, resu-
miu o analista Oleg Barabanov, 
do influente centro de pensa-
mento russo Valdai Discussion 
Club, em um encontro sobre 
geopolítica da Venezuela.

Barabanov afirmou que “gra-
ças à cooperação com a Vene-
zuela, a Rússia pode reforçar se-
riamente sua presença política e 
econômica na América Latina”.

Dmitry Razumovsky, também 
analista do centro Valdai, escre-
veu que a “soberania política” 
da Venezuela “é um fator crucial 
que lhe permite se somar à 
construção de um verdadeiro 
mundo multipolar ou, para ser 
mais preciso, de uma ordem 
mundial policêntrica”, o que 
está no “centro da cooperação 
estratégica da Rússia”.
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Bumba Meu Bloco leva cortejo carnavalesco 
fora de época ao Largo de São Sebastião

O evento promete reunir clima de car-
naval e festa junina ao mesmo tempo
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JORDAN MUNIZ jordanmunizjornalista@gmail.com

Jaqueline Muniz e William Andrade reuniram as famílias para celebrar não só o 
aniversário da mamãe do ano, como pra revelar o sexo do bebê que está espe-
rando que, no final, é um belo menino que estão esperando. Viva essa benção de 
Deus para o casal e pais do ano!

MEGA CHÁ REVELAÇÃO

Presidente do Conselho Regional de Conta-
bilidade do Amazonas (CRC-AM), André Ca-
ria e o Presidente da CORECON-AM, Márcio 
Paixão, numa solenidade especial na FIEAM, 
em homenagem ao Dia do Economista.

HOMENAGEM!

O entorno do Te-
atro Amazonas, 
que inclui o Lar-
go de São Se-

bastião, dois dos mais 
conhecidos e visitados 
locais de Manaus, man-
tidos pelo Governo do 
Amazonas, por meio da 
Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa, recebe, 
nesta quarta-feira (14/08), 
às 18h, o cortejo do Bumba 
Meu Bloco (BMB).

O cortejo ao redor do 
Teatro Amazonas traz um 
clima de carnaval e festa 
junina ao mesmo tempo, 
com tambores, trompe-
tes, trombones e tubas 
prometendo muita festa e 
alegria para os visitantes, 
turistas e manauaras que 
transitam pelo Largo de 
São Sebastião.

O Bumba Meu Bloco é 
um grupo musical e blo-
co de carnaval criado no 
início do ano de 2024 que 
mistura ritmos e estilos 
trazendo um clima espe-
cial nortista.

Cléia Alves, batuqueira 
e agitadora cultural do 
grupo, explica melhor o 
clima do grupo. “O Bumba 
Meu Bloco é um local de 
encontros de amigos para 
tocarmos e aprendermos 
uns com os outros rit-
mos da cultura afro-bra-

sileira tão rica e potente, 
e me sinto privilegiada 
por estar aprendendo 
com grandes músicos e  
ritmistas”, afirma. 

Segundo Nirla, coorde-
nador e idealizador do 
grupo, música e união são 
conceitos chaves. “Nasce-
mos para unir pessoas de 

todas as tribos através da 
música. A nossa essência 
é a diversidade, tanto mu-
sical quanto de pessoas. 
Nosso repertório é uma 

fusão de gêneros, sem-
pre entregando o melhor 
dos ritmos brasileiros e da 
nossa rica cultura nortis-
ta”, define.

O BMB tem a regência 
e a direção musical de 
Rinaldo Batata, o Mestre 
Batata, músico, baterista 
e percussionista ecléti-
co, originário do samba, 
mas com conhecimento 
em diversos ritmos. O 
bloco conta, atualmen-
te, com 30 participantes 
entre músicos profissio-
nais, artistas, professores 
e ritmistas.

A missão é trazer de vol-
ta ao Amazonas o tradi-
cional carnaval de cortejo 
nas ruas, acessível a todos.

Conforme a coordena-
ção do BMB, o cortejo 
de carnaval é vital para 
a cidade, pois representa 
a essência do carnaval: 
ser do povo, gratuito e 
acessível a todos.

“Ele gera cultura, músi-
ca, amor e alegria, preen-
chendo as ruas com uma 
energia visceral. Além dis-
so, fomenta a economia 
local, criando empregos 
indiretos para vendedo-
res ambulantes, segu-
ranças, artistas, técnicos 
de som e imagens, DJs e 
diversos outros serviços, 
fortalecendo a comuni-
dade e proporcionando 
um evento inclusivo e vi-
brante para todos”, consta 
no material de divulgação 
do bloco.

DOIS ANOS DE MUITO AMOR!

Um delicioso chá da tarde, foi reunido 
entre Léo Gonçalves, Francisca Lopes e 
Maritza Cid, no Condomínio Morada dos 
Nobres, elas fizeram um pequena reunião 
entre amigas e colocaram o papo delicioso 
e celebraram uma boa

CHÁ ENTRE ELAS!

Aconteceu na última sexta-feira (9), nos pa-
vilhões do Studio 5, mais uma edição da ‘Fei-
joada da Advocacia’, Jean Cleuter, Luiza Sou-
za e Fernanda Mendonça, estiverem nessa 
bela festa dos advogados.

FEIJOADA NOTA 10

Mei Shapiama e Marcos José completa-
ram no último sábado (10), dois anos de 
união, o casal é unido pelas bênçãos de 
Deus e pelo amor que nutrem um do ou-
tro nessa conexão.
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Esportes

Atleta foi agredido e 
ameaçado por tor-
cedores no empate 
em 2 a 2 contra o 
Iguatu, no último sá-
bado (10), na saída da 
Arena da Amazônia

Agredido e ameaça-
do por torcedores 
após o empate em 
2 a 2 com o Iguatu-

-CE, no último sábado (10), 
pelo jogo de ida das oitavas 
de final da Série D, na Are-
na da Amazônia, o volante 
Felipe Tiririca não viajou 
com o elenco para o Ceará, 
e desfalcará o Manaus no 
jogo da volta, que vale clas-
sificação para as quartas de 
final do brasileiro.

O atleta chegou a treinar 
com o elenco durante os 
últimos dias. Com o desfal-
que de Tiririca, o provável 
substituto será o volante 
Derlan, capitão do acesso 
do Gavião para a Série C, 
em 2019.

Após ser personagem de 
um episódio polêmico, a es-
posa do atleta registrou um 
Boletim de Ocorrência na 
Polícia Civil. Na denúncia, 
diz que foi ameaçada por 

Time da NFL se torna primeira franquia 
esportiva a valer mais de US$ 10 bilhões

Verstappen se impressiona com 
futuro candidato a piloto da Red Bull

DALLAS COWBOYS

DIVULGAÇÃO

Dallas Cowboys, de propriedade de 
Jerry Jones, foi avaliado em US$ 10,32 
bilhões (cerca de R$ 54 bilhões)

Tricampeão mundial de 
Fórmula 1, Max Verstappen

O Dallas Cowboys se tor-
nou o primeiro time pro-
fissional de esportes a ser 
avaliado em mais de US$ 10 
bilhões, de acordo com o 
ranking da NFL de 2024 da 
Sportico, divulgado na terça-
-feira (14).

Os Cowboys, de proprieda-
de de Jerry Jones, foram ava-
liados em US$ 10,32 bilhões 
(cerca de R$ 54 bilhões), de 
longe a franquia mais va-
liosa da liga e um aumento 
de mais de um bilhão de 
dólares na estimativa ante-
rior de US$ 9,2 bilhões, feita  
em fevereiro.

Jones, 81, comprou o 
“America’s Team” em 1989 
por cerca de US$ 140 milhões 
(aproximadamente US$ 355 
milhões em 2024) e transfor-
mou a organização em uma 
potência financeira. Também 
atuando como gerente geral 
do time, ele supervisionou 
o sucesso inicial e ajudou a 
criar um dos times mais do-
minantes da década de 1990, 
vencendo o Super Bowl nas 
temporadas de 1992, 1993  
e 1995.

No entanto, os Cowboys 
têm lutado para replicar essa 
magia nos últimos anos e 
só conseguiram cinco vitó-
rias nos playoffs nos 28 anos 
desde que levantaram o Tro-
féu Vince Lombardi pela úl-
tima vez.

Mais recentemente, Dallas 
sofreu uma derrota embara-
çosa na rodada do Wild Card 
contra o Green Bay Packers 
na pós-temporada de 2023, 
apesar de ter o segundo lu-
gar do prêmio de MVP Dak 
Prescott no elenco.

Tricampeão mundial de 
Fórmula 1, Max Verstappen 
está impressionado com 
Isack Hadjar. O franco-ar-
gelino de 19 anos é atual-
mente o líder da Fórmula 2 
e já acumula quatro vitórias 
na temporada. O piloto da 
Campos Racing faz parte 
da academia da Red Bull e 
está em busca de uma vaga 
na equipe irmã da líder da 
F1, a Racing Bulls, e já fez 
algumas sessões de treinos 
com a RBR.

Sua experiência mais 
recente foi antes do GP 
da Grã-Bretanha, quando 
pilotou o carro de Sergio 
Pérez. A Red Bull continua 

DALLAS COWBOIS FÓRMULA 1

Uma offseason relativa-
mente tranquila se seguiu, 
embora Jones tenha procla-
mado que ele e o time esta-
vam “all in” na campanha de 
2024. Os Cowboys continu-
am imensamente populares, 
gerando uma receita esti-
mada de US$ 1,2 bilhão em 
2023, 50% a mais do que o 
segundo time da NFL, o Los 
Angeles Rams, de acordo 
com o Sportico.

Os Rams são avaliados em 
US$ 7,79 bilhões e ultrapas-
saram o New York Giants 
para ficar em segundo lugar, 
mas não estão na mesma es-
tratosfera que o Dallas.

O New England Patriots 
permanece em 4º lugar na 
lista, apesar das dificuldades 
em campo e da saída de Bill 
Belichick — com um valor de 
US$ 7,31 bilhões, enquanto 
o San Francisco 49ers com-
pleta os cinco primeiros com 
US$ 6,86 bilhões.

Os maiores ascendentes 

incluindo Hadjar em algu-
mas atividades da equipe, 
o que o colocou na mira 
de Verstappen, que ficou 
impressionado com o jo-
vem corredor.

“Claro que o vejo aqui e 
ali, andando com a equipe, 
ele já pilotou o carro algu-
mas vezes. Ele está fazen-
do um ótimo trabalho. Ele 
teve um pouco de azar no 
início da temporada, mas 
acho que ele está fazendo 
tudo o que precisa fazer”, 
disse Max.

As atuações de Hadjar 
também não estão pas-
sando despercebidas pela 
Red Bull, que acredita que 

Agredido e ameaçado pela torcida, Felipe Tiririca 
não viaja e desfalca Manaus contra o Iguatu

uma mulher que estava na 
torcida e que o jogador do 
Manaus, enquanto estava 
com a filha de 4 anos no 
colo, levou socos na cabeça.

“Ao sair do estádio alguns 
torcedores da TORCIDA 
ORGANIZADA estavam na 
saída do estacionamento 
e fecharam eu, minha filha 
de 4 anos e o jogador Fe-
lipe Eduardo (meu esposo) 
super agressivos e amea-

çando de *descer a porr*** 
Pedimos calma, pois está-
vamos com uma criança, 
os mesmo não pararam 
e encurralaram nós três. 
A torcedora dessa torcida 
organizada estava falando 
que não importava se es-
tava com criança era para 
descer a porrada, eu pedi 
para a mesma ter calma, 
pois minha filha era um 
bebê, a mesma empurrou 

minha filha e o jogador 
Felipe Eduardo e tentou 
me agredir de qualquer 
forma, pegou minha mão 
e entortou, me ameaçou e 
disse que me mataria e ma-
taria até minha filha. Várias 
pessoas tentando conter 
ela, porém ela continuava 
ameaçando e tentando nos 
agredir. Empurrou minha 
filha 2x do colo do pai. Senti 
muito medo, pois estavam 

todos encurralando a gente 
e falando que íamos morrer 
e até que tiro na cara íamos 
levar. E o Felipe Eduardo 
(atleta do Manaus) levou 
socos na cabeça. E agora 
minha filha fica falando que 
bateram nela no jogo, isso 
causa traumas e medo”, 
relatou a esposa de Tiririca 
no B.O”.

No dia seguinte da con-
fusão, Tiririca usou as re-
des sociais e expressou 
sentimento de tristeza. O 
atleta destacou que há 10 
anos atuando profissio-
nalmente, sempre prezou 
o respeito pelos clubes  
que defendeu.

Cobrança no campo e 
qualquer xingamento é 
normal e sei da minha res-
ponsabilidade, mas covar-
dia fora das quatro linhas 
não dá para aceitar. Nunca 
passei por isso em vários 
clubes que passei aqui na 
minha terra, sempre preva-
leceu o respeito. Eu espero 
que os irresponsáveis sejam 
identificados” — Felipe Ti-
ririca, volante do Manaus

Nota do Manaus
No domingo (11), o Ma-

naus se manifestou por 
meio das redes sociais. O 
clube repudiou os atos de 
violência sofrido pelo joga-
dor, esposa e sua filha de 

Felipe Tiririca não viajou com o elenco para o Ceará, após ser agredido e ameaçado por torcedores do Manaus 

JOÃO NORMANDO

redacao@vanguardadonorte.com.br |Da redação

em relação ao ranking do 
ano passado são o Tampa 
Bay Buccaneers, que dispara 
12 posições para o 16º lugar 
com um valor de US$ 5,5 bi-
lhões, um aumento de 33%. 
O Los Angeles Chargers é o 
que mais cai, caindo quatro 
posições para o 22º.

Segundo a pesquisa da 
Sportico, a franquia média 
da NFL vale US$ 5,93 bilhões, 
uma melhoria de 15,4% em 
relação ao ano passado, já 
que a liga continua sendo a 
mais bem-sucedida financei-
ramente do mundo em qual-
quer esporte em termos de 
valor de equipe.

Com US$ 4,71 bilhões, o 
Cincinnati Bengals é o time 
menos valioso da liga — ape-
nas 15 franquias não perten-
centes à NFL na lista de fe-
vereiro do Sportico dos 100 
times esportivos mais va-
liosos tinham um valor que 
excede a estimativa mais re-
cente do Bengals.

ele tem muito potencial 
para a Fórmula 1. A RB 
ainda não definiu sua du-
pla de pilotos para 2025 
e o franco-argelino tem 
chances, embora o mais 
provável, como Helmut 
Marko, conselheiro da Red 
Bull, comentou, seja que 
ele passe um ano como 
piloto de testes e simulador 
para ganhar experiência.

“Ele claramente tem po-
tencial para a Fórmula 1. Ve-
remos como tudo se desen-
volve, ele certamente terá 
um papel importante. Pode 
ser que passe um ano como 
piloto de testes e simula-
dor”, comentou Marko.

quatro anos. Confira abaixo:
O Manaus Futebol Clube 

vem a público manifestar 
seu total repúdio aos atos 
de violência cometidos 
contra o volante Felipe 
Tiririca, sua esposa, sua 
filha de apenas 4 anos e 
outros atletas na saída do 
estádio. É inaceitável, atos 
de violência e covardia em 
um ambiente que deve ser 
de respeito.

Não há, absolutamente 
nenhuma justificativa que 
possa justificar tais com-
portamentos e aqueles que 
insistem em utilizar o fute-
bol como pretexto para a 
violência e vandalismo não 
representam os valores do 
Manaus Futebol Clube.

Atos como esse não serão 
tolerados, e tomaremos to-
das as medidas necessárias 
para garantir que episódios 
assim não voltem a acon-
tecer.

Iguatu-CE e Manaus se 
enfrentam no próximo sá-
bado (17), às 18h (de Bra-
sília), no estádio Morenão, 
no interior do Ceará. Como 
os times empataram em 
2 a 2, no último sábado 
(10), na Arena da Amazô-
nia, uma vitória simples 
para qualquer lado garante 
a classificação. Um novo 
empate leva a decisão para 
os pênaltis.



12    Manaus, quinta-feira 15 de agosto de 2024

LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963


